
 

 

{ǘǊŀƪƻƴƛŎƪȇ ƳŠǎƝőƴƝƪ ƻ ƻŎƘǊŀƴŠ ǇǌƝǊƻŘȅ{ǘǊŀƪƻƴƛŎƪȇ ƳŠǎƝőƴƝƪ ƻ ƻŎƘǊŀƴŠ ǇǌƝǊƻŘȅ{ǘǊŀƪƻƴƛŎƪȇ ƳŠǎƝőƴƝƪ ƻ ƻŎƘǊŀƴŠ ǇǌƝǊƻŘȅ                                                                                                            ǌƝƧŜƴ нлмтǌƝƧŜƴ нлмтǌƝƧŜƴ нлмт   

млκмт 

 
м 

9ƴǾƛǊƻƴƳŜƴǘłƭƴƝ ŀƪŎŜΣ ǊŜǇƻǊǘȅΣ ǇǌƝǊƻŘƻǾŠŘƴł ǇƻȊƻǊƻǾłƴƝΣ Ŝƪƻπ
ǇƻǊŀŘŜƴǎƪŞ ǝǇȅΣ ōƻǘŀƴƛƪŀΣ ȊƻƻƭƻƎƛŜΣ ǵǾŀƘȅΣ ǊŜŎŜƴȊŜΣ ǊŜŎŜǇǘȅΣ  
ǝǇȅ ƴŀ ƻŘōƻǊƴƻǳ ƭƛǘŜǊŀǘǳǊǳ ƛ ōŜƭŜǘǊƛƛΣ ȊŘǊŀǾȇ ȌƛǾƻǘƴƝ ǎǘȅƭΣ ƴłπ
ƳŠǘȅ ƴŀ ǘǾƻǌƛǾŞ őƛƴƴƻǎǝΣ ǇƻŜȊƛŜΦΦΦ 

9ƪƻǇƻǊŀŘƴŀ Ǉǌƛ ~ƳƛŘƛƴƎŜǊƻǾŠ ƪƴƛƘƻǾƴŠ 

½łƪƭŀŘƴƝ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎŜ 2{ht {ǘǊŀƪƻƴƛŎŜ 

wŜŀƪŎŜΣ ǇǌƝǎǇŠǾƪȅΣ ƻŘōŠǊΥ ƧŀƴΦƧǳǊŀǎϪƪƴƛƘ-ǎǘΦŎȊ 
!ǊŎƘƛǾ őƝǎŜƭΥ ǿǿǿΦƪƴƛƘ-ǎǘΦŎȊκŘƻƪǳƳŜƴǘȅ сΦ ǊƻőƴƝƪ 

±łȌŜƴƝ őǘŜƴłǌƛΣ 

ǾƝǘŜƧǘŜ ǳ YƻƳǇƻǎǘǳ ƳŠǎƝŎŜ ǌƝƧƴŀΦ !ǊǘƘǳǊ {ŎƘƻǇŜƴƘŀǳŜǊΣ ǾȇȊƴŀƳƴȇ ƴŠƳŜŎƪȇ ŦƛƭƻȊƻŦ мфΦ ǎǘƻƭŜǘƝΣ ǇǊƻƴŜǎƭΣ ȌŜ ƪŀȌŘł ǇǊŀǾŘŀ Ƴł ǘǌƛ 
ǎǘłŘƛŀΦ мΦ ǾȇǎƳŠŎƘΣ нΦ ǇǊǳŘƪȇ ƻŘǇƻǊΣ оΦǇǌƛƧŜǘƝΦ WŜ ŀȌ ǎ ǇƻŘƛǾŜƳΣ ƪƻƭƛƪ ǾŠŎƝ ƻƪƻƭƻ ƴłǎ ƛ Ǿ ŘƴŜǑƴƝ ŘƻōŠ Řƻ ǘƻƘƻǘƻ ǾȊƻǊŎŜ ȊŀǇŀŘł ŀ 
Ƨŀƪ ǎƛƭƴŞ ƧŜ ǳ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ ǘŞƳŀǘ ŘǊǳƘŞ ǎǘłŘƛǳƳΦ hŎƘƻǘŀ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ ǎƪǳǇƛƴ ǾȅǳȌƝǾŀǘ ƧŜƧ ƪ ǇƻǘƭŀőƻǾłƴƝ ƴŜƘƻŘƝŎƝŎƘ ǎŜ ƛƴŦƻǊƳŀŎƝ ŀ 

ǘŜƴŘŜƴŎƝ ƧŜ ƻōǊƻǾǎƪłΦ tƻǾƛƴƴƻǎǘƝ ƻǎǘŀǘƴƝŎƘ ƧŜ ǘȅǘƻ ǇǊƛƴŎƛǇȅ Ǿőŀǎ ǊƻȊǇƻȊƴŀǘ ŀ 
ƴŜŎƘŀǘ ƧŜ Ȋŀ ŀǎŜǊǘƛǾƴƝƘƻ ǇǌƛƘƭƝȌŜƴƝ ǇǊƻōŠƘƴƻǳǘ Ƨŀƪƻ ǾȇǑŜ ȊƳƛƶƻǾŀƴŞ ŘǊǳƘŞ 
ǎǘłŘƛǳƳΣ ƴŜƴŜŎƘŀǘ ǎŜ ǾȅǇǊƻǾƻƪƻǾŀǘ ƪ ƻǇƭłŎŜƴƝ ŀƎǊŜǎŜ ŀ ƴŀƳƝǎǘƻ ǘƻƘƻ ǎŜ ǾŠπ
ƴƻǾŀǘ ǊŀŎƛƻƴłƭƴƝƳ ŀǊƎǳƳŜƴǘǻƳΦ L ƪŘȅȌ ǘƻ ƴŠƪŘȅ ŘƻƪłȌŜ ōȇǘ ƘƻŘƴŠ ǵƴŀǾƴŞΦ 

WŜŘŜƴ ǇǌƝƪƭŀŘ Ȋŀ ǾǑŜŎƘƴȅΦ tǊǾƴƝ ƭŜǘƻǑƴƝ ǎŜƳƛƴłǌ ǇƻǇǳƭłǊƴƝŎƘ ƘƭƝŘŜƪ ƴŀ ƻŎƘǊŀπ
ƴǳ ǾŜƭƪȇŎƘ ǑŜƭŜƳ ǇǊƻōƝƘŀƧƝŎƝ ƴŀ .ǊƻǳƳƻǾǎƪǳ ōȅƭ ǇƻȊƴŀƳŜƴłƳ ǾǇłŘŜƳ ǎƪǳǇƛπ
ƴȅ ŎƘƻǾŀǘŜƭǻ ƻǾŎƝΣ 
ƪǘŜǌƝ ǎŜ ŀƎǊŜǎƛǾƴƝƳ 
ȊǇǻǎƻōŜƳ ȊŀƳŠǌŜπ
ƴȇƳ ƴŀ ǵőŀǎǘƴƝƪȅ 
ǎŜƳƛƴłǌŜ ŘƻȌŀŘƻǾŀƭƛ 
ǇǌŜǊǳǑŜƴƝ ŀƪǘƛǾƛǘ ƴŀ 
ƻŎƘǊŀƴǳ Ǿƭƪǻ ŀ Řƻπ
ƪƻƴŎŜ ǾŜǌŜƧƴŠ ǾȅȊȇπ
Ǿŀƭƛ ƪ ǘǊŜǎǘƴŞƳǳ őƛƴǳ 
ǇȅǘƭłŎǘǾƝ όǾƛȊ ȊŘŜύΦ 
{ǘǊŀƴƻǳ ǇƻƴŜŎƘłπ
ǾłƳ αƪǾŀƭƛǘǳά ǊŜǇƻǊπ
ǘłȌƝ ǇǊƻǘŜǎǘŀƴǘȅ Ǉǌƛπ
ǾƻƭŀƴȇŎƘ ƳŀǎƳŞŘƛƝ ƛ 
ȊŀƧƝƳŀǾŞ ǎƻǳǾƛǎƭƻǎǘƛ 
ƪƻƭŜƳ ƻǎƻōȅ ǎŀƳƻǘπ
ƴŞƘƻ ƻǊƎŀƴƛȊłǘƻǊŀ 
όȊŘŜύΦ hōǊłȊŜƪ ƻ ŀǊƎǳƳŜƴǘŀőƴƝŎƘ ƪǾŀƭƛǘłŎƘ  ƴŜŎƘǙ ǎƛ ƪŀȌŘȇ ǳŘŠƭł ǎłƳΦ   

± ǇƻǎƭŜŘƴƝŎƘ ǘȇŘƴŜŎƘ ƧǎŜƳ ōȅƭ ǘƻƘƻ ƴłȊƻǊǳΣ ȌŜ ǾŠǘǑƝ ǇƻȊŘǾƛȌŜƴƝ ƴŜȌ Ƴłǎƭƻ Ȋŀ 
сл Yő ǳȌ ƧŜƴ ǘŀƪ ƴŠŎƻ ƴŜȊǇǻǎƻōƝΣ ŀƭŜ ȌƛǾƻǘ ƧŜ Ǉƭƴȇ ǇǌŜƪǾŀǇŜƴƝΦ h ǘƻ ǾƝŎ ǎƛ ǾłȌƝƳ 
ǾǑŜŎƘΣ ƪǘŜǌƝ Ȋŀ ǘŀƪǘƻ ǾȅǇƧŀǘȇŎƘ ǎƛǘǳŀŎƝ ŘƻƪłȌƝ ǎ ŎƘƭŀŘƴƻǳ ƘƭŀǾƻǳ ǾȅǎǾŠǘƭƻǾŀǘ 
ǇƻǌłŘ Řƻƪƻƭŀ ǇƻŎǘƛǾŞ ƛƴŦƻǊƳŀŎŜ ǎǾŠǘǳΣ ƪǘŜǊȇ ƧŜ ǎǇƝǑ ȊǾŠŘŀǾȇ ƴŀ ȊƧŜŘƴƻŘǳǑǳƧƝŎƝ 
ǇƻƭƻǇǊŀǾŘȅ ŀ ǎƻōŜŎƪŞ ȊłƧƳȅ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ ƧŜŘƛƴŎǻ ŘǊǳƘǳ IƻƳƻ ǎŀǇƛŜƴǎ όǾƛȊ ȊŘŜύΦ      

tǌŜƧŜƳŜ ƳƴƻƘƻ ǵǎǇŠŎƘǻ Ǿ ƴŀǎǘłǾŀƧƝŎƝƳ ǇƻŘȊƛƳǳΣ ±łǑ YƻƳǇƻǎǘΦ         -ƧƧ- 

½ ƻōǎŀƘǳ ǘƻƘƻǘƻ őƝǎƭŀΥ½ ƻōǎŀƘǳ ǘƻƘƻǘƻ őƝǎƭŀΥ½ ƻōǎŀƘǳ ǘƻƘƻǘƻ őƝǎƭŀΥ   

CŜǎǝǾŀƭ ƴƻǊƳłƭƴƻǎǝΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΧΦΦΦΦCŜǎǝǾŀƭ ƴƻǊƳłƭƴƻǎǝΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΧΦΦΦΦCŜǎǝǾŀƭ ƴƻǊƳłƭƴƻǎǝΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΧΦΦΦΦ   ннн   

tǊƻŎƘłȊƪŀ ǎ ǇŀƴŜƳ ¿ƛǘƴȇƳΦΦΦΦΦΧΧΧΦΦtǊƻŎƘłȊƪŀ ǎ ǇŀƴŜƳ ¿ƛǘƴȇƳΦΦΦΦΦΧΧΧΦΦtǊƻŎƘłȊƪŀ ǎ ǇŀƴŜƳ ¿ƛǘƴȇƳΦΦΦΦΦΧΧΧΦΦ   ннн   

/ŀǎǎƛƻǇŜƛŀ ǳƪƻƴőƛƭŀ őƛƴƴƻǎǘ ǾŜΦΦΦΦΦΦΦΦΦ/ŀǎǎƛƻǇŜƛŀ ǳƪƻƴőƛƭŀ őƛƴƴƻǎǘ ǾŜΦΦΦΦΦΦΦΦΦ/ŀǎǎƛƻǇŜƛŀ ǳƪƻƴőƛƭŀ őƛƴƴƻǎǘ ǾŜΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   ппп   

{ŜǘƪłƴƝ őƭŜƴǻ ½h 2{htΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ{ŜǘƪłƴƝ őƭŜƴǻ ½h 2{htΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ{ŜǘƪłƴƝ őƭŜƴǻ ½h 2{htΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   ппп   

5ŀƭǑƝ Ȋ ǑǳƳŀǾǎƪȇŎƘ ǾȇƭŜǘǻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ5ŀƭǑƝ Ȋ ǑǳƳŀǾǎƪȇŎƘ ǾȇƭŜǘǻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ5ŀƭǑƝ Ȋ ǑǳƳŀǾǎƪȇŎƘ ǾȇƭŜǘǻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   р р р    

Wŀƪ ƴŜǇƻŘǇƻǊƻǾŀǘ ƳƴƻȌƝǊƴȅΚΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦWŀƪ ƴŜǇƻŘǇƻǊƻǾŀǘ ƳƴƻȌƝǊƴȅΚΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦWŀƪ ƴŜǇƻŘǇƻǊƻǾŀǘ ƳƴƻȌƝǊƴȅΚΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   ссс   

{ƴƝƳŜ ƴŀǑƛ ǇƭŀƴŜǘǳΚ {ƴƝƳŜ ƴŀǑƛ ǇƭŀƴŜǘǳΚ {ƴƝƳŜ ƴŀǑƛ ǇƭŀƴŜǘǳΚ ---   пΦ ŘƝƭΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦпΦ ŘƝƭΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦпΦ ŘƝƭΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   ттт   

5ǊǳƘŞ ƪǾŜǘŜƴƝ ŘǌŜȊƻǾŎǻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ5ǊǳƘŞ ƪǾŜǘŜƴƝ ŘǌŜȊƻǾŎǻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ5ǊǳƘŞ ƪǾŜǘŜƴƝ ŘǌŜȊƻǾŎǻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   ууу   

{ŜƳƛƴłǌŜ ǇǊƻ ƴƻǾŞ ŘƻōǊƻǾƻƭƴƝƪȅΦΦΦΦΦ{ŜƳƛƴłǌŜ ǇǊƻ ƴƻǾŞ ŘƻōǊƻǾƻƭƴƝƪȅΦΦΦΦΦ{ŜƳƛƴłǌŜ ǇǊƻ ƴƻǾŞ ŘƻōǊƻǾƻƭƴƝƪȅΦΦΦΦΦ   ууу   

IǳǊł ƴŀ ǾȇƭŜǘ ǎ 9ƴǾƛǊƻǎƪƻǇŜƳ IǳǊł ƴŀ ǾȇƭŜǘ ǎ 9ƴǾƛǊƻǎƪƻǇŜƳ IǳǊł ƴŀ ǾȇƭŜǘ ǎ 9ƴǾƛǊƻǎƪƻǇŜƳ ---   рΦΦΦΦΦрΦΦΦΦΦрΦΦΦΦΦ   ффф   

hōƧŜǾȅ ŘŜǘŜƪǝǾŀ [ŜŘƶłőƪŀΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦhōƧŜǾȅ ŘŜǘŜƪǝǾŀ [ŜŘƶłőƪŀΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦhōƧŜǾȅ ŘŜǘŜƪǝǾŀ [ŜŘƶłőƪŀΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   млмлмл   

wȅōƴƝőŜƪ Ǿ ŎƘŀƴƻǾƛŎƪŞƳ ȊłƳŜŎƪŞƳΦwȅōƴƝőŜƪ Ǿ ŎƘŀƴƻǾƛŎƪŞƳ ȊłƳŜŎƪŞƳΦwȅōƴƝőŜƪ Ǿ ŎƘŀƴƻǾƛŎƪŞƳ ȊłƳŜŎƪŞƳΦ   млмлмл   

{ƻǳǘŠȌ WƛƘƻőŜǎƪł ǊŀǘƻƭŜǎǘΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ{ƻǳǘŠȌ WƛƘƻőŜǎƪł ǊŀǘƻƭŜǎǘΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ{ƻǳǘŠȌ WƛƘƻőŜǎƪł ǊŀǘƻƭŜǎǘΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   млмлмл   

±ŜőŜǊ ǎ ŘƻƪǳƳŜƴǘŜƳ ±ŜőŜǊ ǎ ŘƻƪǳƳŜƴǘŜƳ ±ŜőŜǊ ǎ ŘƻƪǳƳŜƴǘŜƳ ---   ппΦ ŘƝƭΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦппΦ ŘƝƭΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦппΦ ŘƝƭΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   мммммм   

/ƛǘƻǾȇ ȌƛǾƻǘ ȊǾƝǌŀǘΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ /ƛǘƻǾȇ ȌƛǾƻǘ ȊǾƝǌŀǘΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ /ƛǘƻǾȇ ȌƛǾƻǘ ȊǾƝǌŀǘΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ    мпмпмп   

½ǊŀƧƝŎƝ ƧŀōƭƪƻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ½ǊŀƧƝŎƝ ƧŀōƭƪƻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ½ǊŀƧƝŎƝ ƧŀōƭƪƻΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   мрмрмр   

DǊŀǝŀƅƻǎ ŎƘŀƴƻǾŜƴǎƛǎΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦDǊŀǝŀƅƻǎ ŎƘŀƴƻǾŜƴǎƛǎΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦDǊŀǝŀƅƻǎ ŎƘŀƴƻǾŜƴǎƛǎΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   мрмрмр   

hōƧŜǾȅ ŘŜǘŜƪǝǾŀ [ŜŘƶłőƪŀΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦhōƧŜǾȅ ŘŜǘŜƪǝǾŀ [ŜŘƶłőƪŀΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦhōƧŜǾȅ ŘŜǘŜƪǝǾŀ [ŜŘƶłőƪŀΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦΦ   мсмсмс   

5ƻōǊƻǾƻƭƴƛŎƪŞ ƻŎƘǳǘƴłǾƪȅΧΧΧΧΧΦ5ƻōǊƻǾƻƭƴƛŎƪŞ ƻŎƘǳǘƴłǾƪȅΧΧΧΧΧΦ5ƻōǊƻǾƻƭƴƛŎƪŞ ƻŎƘǳǘƴłǾƪȅΧΧΧΧΧΦ   мтмтмт   

Cƻǘƻ wƻƳŀƴ {ȊǇǳƪ 

mailto:jan.juras@knih-st.cz
http://www.knih-st.cz/dokumenty
http://www.selmy.cz/clanky/hnuti-duha-vita-slusnou-a-otevrenou-debatu-o-vlcich/
https://www.facebook.com/sumava.na.rozcesti/posts/1329168110544685
http://hradecky.denik.cz/z-regionu/ochranari-vnimaji-i-problemy-ktere-navrat-vlku-do-ceske-prirody-prinasi-20170924.html


 

 

hƘƭŞŘƴǳǟ 

CŜǎǝǾŀƭ ƴƻǊƳłƭƴƻǎǝ 

YŘȅȌ ƧǎŜƳ ǇǌŜŘƭƻƴƛ ƻŘǇƻǾƝŘŀƭ ƴŀ ŀƴƪŜǘǳ LǾŀƴȅ WƻƴƻǾŞ ϦőƝƳ ǇǊƻ Ǿłǎ ōȅƭ ƭŜǘƻǑƴƝ ±ŜƎŜǘ CŜǎǘΚϦ όǾƛȊ ȊŘŜύΣ ǾȇǎƭŜŘƪŜƳ ōȅƭŀ ƪƭŀǎƛŎƪł 
ǇƻǌŀŘŀǘŜƭǎƪł ƻŘǇƻǾŠřΦ [Ŝǘƻǎ ōȅŎƘ ƳƻȌƴł ƻŘǇƻǾŠŘŠƭ ǘǊƻŎƘǳ ƧƛƴŀƪΦ WŜŘƴŀƪ ǇǊƻǘƻΣ ȌŜ ƴŀ ǇƻǌŀŘŀǘŜƭǎǘǾƝ ƧŜ ǾȌŘȅŎƪȅ Ŏƻ ǾȅƭŜǇǑƻπ
Ǿŀǘ ŀ ƛ ƭŜǘƻǎ ǎŜ Ǿȅǎƪȅǘƭƻ ǇłǊ ƪƻƳǇƭƛƪŀŎƝΣ Ǉŀƪ ǘŀƪŞ ǇǊƻǘƻΣ ȌŜ Ǉǌƛ ǌŜǑŜƴƝ ŘƝƭőƝŎƘ ǇǊƻōƭŞƳǻ ƧŜ ƴǳǘƴŞ ǊƻȊƭƛǑƻǾŀǘΣ Ŏƻ ƧŜǑǘŠ őƭƻǾŠƪ 
ƻǾƭƛǾƴƛǘ ƳǻȌŜΣ ŀ Ŏƻ ǳȌ ƻǾƭłŘŀƧƝ ƧƛƴŞ ǾƭƛǾȅΦ [Ŝǘƻǎ ōȅŎƘ ǘŜŘȅ ƴŀ ǘŀƪƻǾƻǳ ƻǘłȊƪǳ ƻŘǇƻǾŠŘŠƭΣ ȌŜ ±ŜƎŜǘ CŜǎǘ ǇǊƻ ƳŠ ōȅƭ ƘƭŀǾƴŠ ȊǘŠπ
ƭŜǎƴŠƴƝƳ ƴƻǊƳłƭƴƻǎǝΦ 

YŘȅȌ ǎŜ ƧŜǑǘŠ ǇǌŜŘ ȊŀőłǘƪŜƳ ƘƭŀǾƴƝƘƻ ǇǊƻƎǊŀƳǳ ƻōƧŜǾƛƭ Ǿ ŀǊŜłƭǳ hǎǘǊƻǾŀ ƴŀ tƻŘǎƪŀƭƝ ǊŜŘŀƪǘƻǊ 2ŜǎƪŞƘƻ ǊƻȊƘƭŀǎǳΣ ƴŜǾŠŘŠƭ 
ƧǎŜƳΣ ƪƻƘƻ ōǳŘŜ ƪǊƻƳŠ ƳŠ ȊǇƻǾƝŘŀǘΦ YŘȅȌ ƧǎŜƳ Ǉŀƪ ǊƻȊƘƻǾƻǊ ȊǇŠǘƴŠ ǾȅƘƭŜŘŀƭ ƴŀ ƛƴǘŜǊƴŜǘǳΣ αȊŀǳƧŀƭŀά ƳŠ ƻŘǇƻǾŠř ƧŜŘƴŞ Ȋ 
ƴłǾǑǘŠǾƴƛŎ ƴŀ ƻǘłȊƪǳΣ Ƨŀƪ ǾƴƝƳł Ǌƻǎǘƭƛƴƴƻǳ ǾǎΦ ƪƻƴǾŜƴőƴƝ ǎǘǊŀǾǳΦ α½ŀǎǘłǾłƳŜ ŘƻƳŀ ǘǊŀŘƛőƴƝ ǎǘǊŀǾǳΣ ŀƭŜ Ƨŀƪƻ ȊǇŜǎǘǌŜƴƝ ǘƻƘƭŜ 
ǊƻȊƘƻŘƴŠ ƴŜƻŘƳƝǘłƳΦ aȅǎƭƝƳΣ ȌŜ ƪŘȅȌ ǎŜ ƴŠƪŘƻ ǎƴŀȌƝ 
ǵǇƭƴŠ Ȋŀ ƪŀȌŘƻǳ ŎŜƴǳ ƻŘǘǊƘƴƻǳǘΣ ǘŀƪ ǘƻ ǘŀƪŞ ƴŜƴƝ ŘƻōǌŜΦά  

WǎŜƳ ƳƻŎ ǊłŘΣ ȌŜ Ƴƛ ōȅƭŀ Řłƴŀ ǘŀ ǇǌƝƭŜȌƛǘƻǎǘ ŀƭŜǎǇƻƶ ƴŀ 
ƧŜŘƴƻ ƻŘǇƻƭŜŘƴŜ ǾȅǘǾƻǌƛǘ ǇǊƻǎǘƻǊ ǇǊƻ ǾǑŜŎƘƴȅΣ ƪǘŜǌƝ ǎŜ 
ƻŘǘǊƘƭƛΦ ! ǘŠƳ ƻǎǘŀǘƴƝƳ ǳƪłȊŀǘΣ ȌŜ ƧŜŘƛƴł ǇǌŜƪłȌƪŀ ƧŜ ƧŜπ
ƴƻƳ Ǿ ƧŜƧƛŎƘ ƘƭŀǾłŎƘΦ tǊƻǘƻȌŜ ƴŀ ƻŘǘǊƘƴǳǟ ǎŜ ƻŘ ƴŜǎƳȅπ
ǎƭƴŞƘƻ ƪƻƭƻōŠƘǳ ǳǘǊǇŜƴƝΣ ȊŘǊŀǾƻǘƴƝŎƘ ƪƻƳǇƭƛƪŀŎƝ ŀ ŘŜπ
ǾŀǎǘƻǾłƴƝ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ȊƪǊłǘƪŀ ƴŜƴƝ ƴƛŎ ǑǇŀǘƴŞƘƻΦ 
bŀƻǇŀƪΦ tǊłǾŠ ǇǊƻǘƻ ǇǊƻ ƳŠ ōȅƭ ±ŜƎŜǘ CŜǎǘ ŦŜǎǝǾŀƭŜƳ 
ƴƻǊƳłƭƴƻǎǝΦ ! ǘƻ ƴŜ ƧŜƴƻƳ ŘƝƪȅ ƧƝŘƭǳΣ ŀƭŜ ǘŀƪŞ ǾǌŜƭȇƳ 
ǇǊƻƧŜǾǻƳ ǎƻǳƴłƭŜȌƛǘƻǎǝΦ /Ŝƭł ǌŀŘŀ ǵőƛƴƪǳƧƝŎƝŎƘ ŀƪŎŜǇǘƻπ
Ǿŀƭŀ ǇƻǳȊŜ ƳƛƴƛƳłƭƴƝΣ ƴŠƪǘŜǌƝ ǾǻōŜŎ ȌłŘƴŞ ƘƻƴƻǊłǌŜΦ 
5ƻōǊƻǾƻƭƴƝŎƛ ǇƻƳƻƘƭƛ ȊƪǊłǘƪŀ ǇǊƻǘƻΣ ȌŜ ŎƘǘŠƭƛΦ CŜǎǝǾŀƭ ǘŀƪ 
ƳƻƘƭ ōȇǘ ǳǎƪǳǘŜőƴŠƴ ǎ ǇƻƳŠǊƴŠ ƴƝȊƪȇƳƛ ƴłƪƭŀŘȅ ŀ ƴŀƻπ
Ǉŀƪ ǎ ǇƻǘŠǑǳƧƝŎƝƳ ȊƛǎƪŜƳ όȊƘǊǳōŀ мл ллл Yőύ ǇǊƻ ǘǌƛ ƻǊƎŀπ
ƴƛȊŀŎŜ ƴŀ ƻŎƘǊŀƴǳ ȊǾƝǌŀǘ όh.w!½ - hōǊłƴŎƛ ȊǾƝǌŀǘΣ bŜ 
ƳƴƻȌƝǊƴłƳΣ ½ǾƝǌŜ Ǿ ǟǎƴƛύΦ bŜƴƝ ǘƻ ƳƻŎΣ ŀƭŜ ƧŜ ǘƻ ǳƪłȊƪŀ 
ǘƻƘƻΣ ȌŜ ƻǎƻōƴƝ ǇǊƻŬǘ ƴŜǇƻȌǊŀƭ ƧŜǑǘŠ ȊŘŀƭŜƪŀ ǾǑŜ ƪƻƭŜƳ 
ƴłǎΦ {ŀƳƻȊǌŜƧƳŠΣ ȌŜ ǘǌŜōŀ ƪ ƳƴƻƘŀǝǎƝŎƻǾŞ ƴłǾǑǘŠǾƴƻǎǝ ƭŜǘŜŎƪŞƘƻ ŘƴŜΣ ƪǾǻƭƛ ƪǘŜǊŞƳǳ ƧǎƳŜ ŎƘǾƝƭŜƳƛ ƴŜǎƭȅǑŜƭƛ ǾƭŀǎǘƴƝƘƻ ǎƭƻπ
ǾŀΣ ǾŜŘŜ ƧŜǑǘŠ ŘƭƻǳƘł ŎŜǎǘŀΦ !ƭŜ ƴŠƪŘŜ ǎŜ ȊŀőƝǘ ƳǳǎƝΦ ! ƪŘȅȌ ǳȌ ƧǎƳŜ ǳ ǘŠŎƘ ƳƴƻƘŀǝǎƝŎƻǾȇŎƘ ŘŀǾǻ - ȊƘǊǳōŀ Ǿ Ǉǻƭ ƻǎƳŞ ƴŀǑŜπ
Ƙƻ őŀǎǳΣ ƪŘȅ ƴłǑ ŦŜǎǝǾŀƭ ǾǊŎƘƻƭƛƭΣ ȊŀőƝƴŀƭ Ǿ ƛȊǊŀŜƭǎƪŞƳ ¢Ŝƭ-!ǾƛǾǳ ǇǊŀǾŘŠǇƻŘƻōƴŠ ƴŜƧǾŠǘǑƝ ǇƻŎƘƻŘ Ȋŀ ǇǊłǾŀ ȊǾƝǌŀǘ Ǿ ƘƛǎǘƻǊƛƛΦ 
tƻŘƭŜ ƻŘƘŀŘǻ ǎŜ ǎŜǑƭƻ ŀǎƛ нл ллл ƭƛŘƝ όǾƛȊ ȊŘŜύΦ błƘƻŘŀΚ bŜƳȅǎƭƝƳ ǎƛΦΦΦ 

Cƻǘƪȅ ȊŜ L±Φ ǎǘǊŀƪƻƴƛŎƪŞƘƻ ±ŜƎŜǘ CŜǎǘǳ ƴŀƭŜȊƴŜǘŜ ƴŀǇǌΦ ȊŘŜ ƴŜōƻ ȊŘŜΣ ǊŜǇƻǊǘłȌ {ǘǊŀƪƻƴƛŎƪŞ ǘŜƭŜǾƛȊŜ ȊŘŜΦ wŜŎŜǇǘȅ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ 
ƻŎƘǳǘƴłǾŜƪ ǇǌƛǇǊŀǾŜƴȇŎƘ ŘƻōǊƻǾƻƭƴƝƪȅ Ǉŀƪ ƴŀ ǎǘǊΦ мт ǘƻƘƻǘƻ őƝǎƭŀΦ      -ƧƧ- 

Cƻǘƻ -ƧƧ- 

tǊƻŎƘłȊƪŀ ǎ ǇŀƴŜƳ ¿ƛǘƴȇƳΣ ǘŜƴǘƻƪǊłǘ Ǉƻ ƻƪƻƭƝ wƻǾƴŞ 

IƴŜŘ Ǿ ǇǊǾƴƝƳ ǊƻőƴƝƪǳ ƴŀǑŜƘƻ őŀǎƻǇƛǎǳ ƧǎƳŜ ƳŠƭƛ Ǿ őƝǎƭŜ мм ǊŜǇƻǊǘ Ȋ ǇǊƻŎƘłȊƪȅ ǎ ǇŀƴŜƳ tŀŜ5ǊΦ ±łŎƭŀǾŜƳ ¿ƛǘƴȇƳ όǾƛȊ ȊŘŜύΣ 
ŘŀƭǑƝ ȊłǇƛǎȅ Ȋ ƴŀǑƛŎƘ ǎǇƻƭŜőƴȇŎƘ ŀƪŎƝ ƴŀƧŘŜǘŜ ƴŀǇǌΦ ȊŘŜ ƴŜōƻ ȊŘŜΦ tƻǇǊǾŞ ƴłǎ ƴŀǇŀŘƭƻ ǎŜ ǘŀƪǘƻ ǎŜƧƝǘ тΦ фΦ нлммΣ Ǉŀƪ ǳȌ ƧǎƳŜ 
ǘƻǘŞȌ ŀǳǘƻƳŀǝŎƪȅ ǇƭłƴƻǾŀƭƛ ǎƪƻǊƻ ƪŀȌŘŞ ȊłǌƝΦ ±ŜƭƳƛ ǎŜ ƴłƳ ȊŀƳƭƻǳǾł ǎǇƻƧŜƴƝ ǇǌƝǊƻŘƻǾŠŘȅ ŀ ǾƭŀǎǝǾŠŘȅΣ ŀ ƧŜǑǘŠ ƴŀǾƝŎ ǎŜ 
ǾȌŘȅŎƪȅ ŘƻȊǾƝƳŜ ƛ ǇƻŘǊƻōƴƻǎǝ ƻ ǊǻȊƴȇŎƘ ƭŜǎƴƛŎƪȇŎƘ őƛƴƴƻǎǘŜŎƘΦ tŀƴ ¿ƛǘƴȇ ǘƻǝȌ ƪƻƳōƛƴǳƧŜ ǎǾƻǳ ǇŜŘŀƎƻƎƛŎƪƻǳ ǇǊłŎƛ ǾŜ ǑǘŠπ
ƪŜƶǎƪŞ ½~ ǎ ǳŘǊȌƻǾłƴƝƳ ƻōŜŎƴƝƘƻ ƭŜǎŀ ŀ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ ŀƭŜƧƝ Ǿ ƻƪƻƭƝΦ [ƻƴƛ ǎŜ ǇǌŜǎǘŠƘƻǾŀƭ Řƻ wƻǾƴŞΣ ŀ ǘŀƪ ƴłǎ Ǿ ǵǘŜǊȇ мнΦ фΦ ǇǊƻǾŜπ
Řƭ Ǉƻ ǘǊƻŎƘǳ ƧƛƴȇŎƘ ƳƝǎǘŜŎƘΣ ǎƻǳǎŜŘƝŎƝŎƘ ǎ ǘŠƳƛΣ ƪǘŜǊł ƧǎƳŜ ǇǊƻŎƘłȊŜƭƛ ŘǌƝǾŜΦ  

{ƧŜƭƛ ƧǎƳŜ ǎŜ ŀǳǘƻōǳǎŜƳ ŀ ŀǳǘȅ Ǿ Ǉƻőǘǳ т ǵőŀǎǘƴƝƪǻ ȊŜ {ǘǊŀƪƻƴƛŎΣ .ƭŀǘƴŞΣ {ŜŘƭƛŎŜ ŀ wŀŘƻƳȅǑƭŜΦ ±ŜƭƳƛ ƧǎƳŜ ǳǾƝǘŀƭƛΣ ȌŜ ƳŜȊƛ 
ƴłƳƛ ōȅƭ ƛ ōƻǘŀƴƛƪ aƎǊΦ CǊŀƴǝǑŜƪ ½ƛƳŀ Ȋ tǊŀƘȅ όƪǘŜǊȇ Řƻ {ǘǊŀƪƻƴƛŎ ƴŠƪŘȅ ƧŜȊŘƝǾł ŀ ǳȌ ǎŜ ǎ ƴƝƳ ȊƴłƳŜ Ȋ ƴŀǑƛŎƘ ǇǌŜŘŎƘƻȊƝŎƘ 
ŀƪŎƝύΦ ¦ƪŀȊƻǾŀƭ ƴłƳ Ǉƻ ŎŜǎǘŠ ƴŜƧǊǻȊƴŠƧǑƝ ōŠȌƴŞ ƛ ǾȊłŎƴŞ ŘǊǳƘȅ ǊƻǎǘƭƛƴΣ ƪǘŜǊŞ ƧǎƳŜ ŎŜǎǘƻǳ ǇƻǘƪłǾŀƭƛ - ƴŀǇǌΦ ƘƴŜŘ ǾŜ Ǿǎƛ ǊǻȌƛ 
ǎǾǊŀǎƪŀƭƻǳΣ ƪǘŜǊł Ƴł ǎǘŜƧƴŠ Ƨŀƪƻ ǘǌŜōŀ ǾƻƧǘŠǑƪŀ ƴŜōƻ ƳƻŘǌƝƴ ǎŎƘƻǇƴƻǎǘ ȊǇŜǾƶƻǾŀǘ ǇǻŘǳΦ  

tŀƴ ¿ƛǘƴȇ ƴłǎ ǾŜŘƭ ƘŜȊƪƻǳ ƭƛǇƻǾƻǳ ŀƭŜƧƝ ǎƳŠǌǳƧƝŎƝ ƪ wƻƘƻȊƴŞΦ ±ȅƧƳŜƴƻǾŀƭ ƻƪƻƭƴƝ ǾƛŘƛǘŜƭƴŞ ƪƻǇŎŜ - ƻŘ ȊłǇŀŘǳ IǊŀŘŜŎΣ WŀǎƭƻǾΣ 
½ōǳǑΣ {ŜŘƭƛƴǳΣ /ƘƭǳƳΣ .ƻǊƻǾƴƛŎƛΣ .ǊŘƻΦ 5ƻ ƭŜǎŀΣ ƻ ƴŠƧȌ ǎŜ ǎǘŀǊłΣ ŎƘƻŘƝ ƴŀ .ƻǊƻǾƴƛŎƛΣ ŀƭŜ ǇǊŀŎǳƧŜ ƛ ƴŀ ƳƴƻƘŀ ŘŀƭǑƝŎƘ ƳƝǎǘŜŎƘΦ 
bŜōȅƭƻ Řƻǎǘ őŀǎǳ ƻōŜƧƝǘ ǾǑŜŎƘƴƻΣ Ŏƻ ōȅŎƘƻƳ ŎƘǘŠƭƛ ǾƛŘŠǘΣ ŀ ǘŀƪ ƧǎƳŜ ǎƛ ǾȅōǊŀƭƛ ōǳőƛƴǳ ǇŀǘǌƝŎƝ [ŜǎǻƳ 2wΦ WŜ ǊƻȊǎłƘƭł όŀǎƛ м ƘŀύΣ 
ǎ ǇǌƝƳŠǎƝ ōƻǊƻǾƛŎ ŀ ŘƻǳƎƭŀǎŜƪΣ ǎǘǊƻƳȅ Ƨǎƻǳ Ǿ ƴŜƧƭŜǇǑƝƳ ǾŠƪǳ ŀ Ǿ ŘƻōǊŞ ƪƻƴŘƛŎƛΦ 2Ŝƪŀƭƻ 

млκмт 

 
н 

http://www.knih-st.cz/sites/default/files/kompost-10-15_0.pdf
https://www.obrancizvirat.cz/
http://nemnozirnam.cz/
http://nemnozirnam.cz/
http://www.zvirevtisni.org/
https://www.plantbasednews.org/post/pictures-20-000-vegan-activists-march-for-animal-rights-in-tel-aviv
https://www.facebook.com/media/set/?set=a.1966305586962055.1073741839.1783764408549508&type=3
https://www.facebook.com/media/set/?set=a.1965666540359293.1073741838.1783764408549508&type=3
https://www.youtube.com/watch?v=HJu5Iw-rG94&feature=youtu.be&t=136

